



Helmet 21 mai 2023

Le 17 mars de cette année, la région de Belgique a célébré avec joie un siècle de vie ainsi que le jubilé de 75 ans de vie religieuse de sœur Veroniek. Ce fut une journée de reconnaissance au Seigneur et de partage avec sa famille et ses amis. Comme le vieux Siméon au Temple, notre sœur est partie en paix quelques jours plus tard, son cœur ayant réalisé le désir tant attendu.

Sœur Veroniek¹ est née à Borgerhout le 17 mars 1923, avant-dernière d'une famille de six enfants. Elle a fait ses études primaires et secondaire à Anvers dans l'école de la Sainte famille. Elle voyait les religieuses missionnaires passer par là quand elles allaient au port d'Anvers vers les pays de mission en Amérique ou Afrique.

Voici en quelques lignes son histoire vocationnelle : ses frères et sœurs sont tous mariés quand pendant la deuxième guerre mondiale la ville d'Anvers est bombardée. Veroniek est au cinéma avec un large public. Une bombe frappe l'édifice et fait plusieurs morts parmi les spectateurs. Elle ne comprend pas comment elle s'en est sortie vivante en dessous des décombres. Pour elle c'est un signe de Dieu, elle sent l'appel à lui consacrer toute sa vie et sans détour elle répond par un oui qu'elle a renouvelé pendant 75 ans.

Elle entre au postulat à Helmet en 1946. Après sa profession en 1948 elle est nommée responsable de la section Sainte Marthe à Helmet. Elle entame les études musicales de chant et piano à Tielt en 1950. Elle assume la responsabilité d'une classe aux humanités tant à Tielt qu'à Berchem où elle se charge aussi des annales, de la couture, de la sacristie et de la musique jusqu'en 1959. Elle retourne à Helmet comme titulaire de la sixième année moderne et ensuite responsable du ménage au noviciat à la rue chaumontel 1 appelée communément la communauté du Foyer, puis successivement éducatrice et surveillante au pensionnat d'Helmet jusqu'en 1977. Elle devient supérieure de sa communauté pendant 5 ans.

Sœur Veroniek quitte Bruxelles pour rejoindre La Panne et y continue la même mission de responsable de communauté pendant deux mandats. Elle devient supérieure régionale à partir de 1992. Les deux dernières années du troisième mandat se passent à Tielt où elle assume en même temps la responsabilité de la communauté de Zonhove. La voici de nouveau à La Panne comme supérieure depuis 2002 jusqu'à la fermeture de cette communauté en 2009. Elle rejoint Helmet.

En 2013 les dernières sœurs dont sœur Veroniek quittent le château pour un appartement à la Place Princesse Elisabeth près de la gare de Schaerbeek. Trois ans plus tard elles déménagent au Square Riga près de l'Eglise de la Sainte famille et enfin en 2022 pour motif de santé sœur Veroniek est transférée à Tielt. En considérant ce parcours, nous pouvons tirer différentes conclusions.

Dans le poème que son neveu Oswald a récité le jour de ses funérailles il dit qu'au couvent tante Moene, devenue sœur Veroniek pouvait être identifiée à « une sorte de millepattes. Aucune charge ne lui semblait lourde ou dure. Tante Moene était une encyclopédie de famille » disait-il. Cela n'est pas

¹ Veroniek Domus

Née à Borgerhout, le 17 mars 1923

Profession à Helmet le 12 avril 1948

Décédée à Tielt le 07 avril 2023

loin de la réalité car elle connaissait tout le monde de sa famille et savait expliquer un tas de choses aux plus jeunes.

Les anciennes élèves témoignent de sa grande capacité culturelle et de son savoir-faire ménager. Tout doit être bien fait : un texte rédigé sans faute d'orthographe, un manuscrit sans rature, un linge repassé sans faux plis, une cuisine propre et très ordonnée, une table dressée avec gout... Celles qui l'ont connu peuvent allonger la liste.

Quand j'ai visité notre sœur trois jours après son jubilé, elle a longuement causé avec moi sur plusieurs sujets d'actualité : la guerre en Ukraine, la rébellion de M23 à Goma ; un peu de culture générale : les progrès et les limites de la Science dans le domaine de la santé ; un peu de ménage : explications sur l'emplacement des photos dans une maison et bien plus encore. Avant de nous séparer, elle me révèle le qualificatif qu'elle attache à l'une ou l'autre sœur, y compris le sien : « Ici je suis le dictionnaire de la communauté. Dès qu'il y a un mot difficile ou une moindre hésitation tous les regards se tournent vers moi. » Veroniek était plus qu'un dictionnaire ou qu'une encyclopédie ; elle était une bibliothèque !

Béni soit Dieu qui a doté sœur Veroniek de tant d'atouts dans une santé robuste et un cœur accueillant. Pendant ses dernières années à Bruxelles, elle nous a édifiées par son témoignage de service et sa fidélité à l'esprit de famille. Le jour de son jubilé de 100 ans, elle avait une lucidité d'esprit incroyable. La voyant jouir de cette belle fête nous rendait reconnaissantes pour ce grand cadeau d'une vie si heureuse. Elle a aussi mené une vie religieuse intense. Trois semaines après la célébration de ce double jubilé, soit le 7 avril, elle quitte ce monde après un séjour de deux semaines en clinique à Tielt. Ses funérailles ont eu lieu le 12 avril, jour du 75^{ème} anniversaire de sa profession religieuse.

Que sœur Veroniek intercède pour nous afin que tous les souvenirs encore vivants de sa personnalité nous inspirent comment accomplir le beau et le bien que l'humanité attend de nous. Que l'Esprit Saint que nous invoquons en cette semaine remplisse nos cœurs de ses dons.

Supérieure générale